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Состояние централизованных систем водоснабжения и водоотведения значительного числа городов и поселений России с точки зрения их износа и надежности вызывает тревогу. Проблемы, которые на сегодняшний день существуют в сфере жилищно-коммунального хозяйства, во многом обусловлены недостаточностью ресурсов, имеющихся у субъектов Российской Федерации и органов местного самоуправления, значительным сокращением фундаментальных и прикладных научных работ в этой сфере. Приведена информация о проблемах и возможных вариантах ее решения, о задачах научных исследований, обсуждаемых Научным советом Российской академии архитектуры и строительных наук «Инженерные системы водопользования», в новый состав которого вошли известные ученые – специалисты в области систем водоснабжения и водоотведения. Отмечено, что в последние годы из-за недофинансирования в сфере коммунального хозяйства происходит опережающий износ сооружений водоподготовки и трубопроводов систем водоотведения, подачи и распределения воды. Показано, что инновационные разработки российских ученых используются крайне незначительно. Этому способствовало то, что до настоящего времени организациям жилищно-коммунального хозяйства более выгодно приобретение готовой зарубежной продукции, нежели участие в развитии собственного производства.
Ключевые слова: водохозяйственный комплекс, системы водоснабжения и водоотведения, фундаментальные и прикладные научные исследования, федеральные целевые программы.
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The state of public water supply and wastewater disposal systems in a considerable number of cities and towns in Russia in terms of their wear and tear and reliability causes alarm. The problems that exist today in the field of housing and public utilities are largely due to the lack of resources available with the constituent entities of the Russian Federation and local governments, and significant reduction in fundamental and applied scientific work in this area. Information is provided on the problems and possible solutions, on the tasks of scientific research discussed by «Engineering Systems of Water Use», the Scientific Council of the Russian Academy of Architecture and Building Sciences, the new composition of which included well-known scientists – experts in the field of water supply and wastewater disposal systems. It is noted that in recent years, due to underfunding in the field of public utilities, an advanced wear of water treatment facilities and pipelines of wastewater disposal systems, water supply and distribution systems occurs. It is shown that the innovative developments of Russian scientists have been hardly used. This was facilitated by the fact that until now it is more profitable for housing and public utilities companies to purchase finished foreign products than to participate in the development of their own production.
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Изложены мероприятия, реализованные ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» по выполнению рекомендаций Хельсинкской конвенции по защите от загрязнений Балтийского моря. Описаны этапы выполнения работ по прекращению сброса неочищенных сточных вод в Финский залив, модернизации и реконструкции очистных сооружений, повышению эффективности очистки сточных вод. Это позволило ликвидировать почти все горячие точки, установленные Хельсинкской комиссией (ХЕЛКОМ) для Санкт-Петербурга. Приведено сопоставление стратегии ХЕЛКОМ и развития российского природоохранного законодательства. Представлен опыт предприятия по обезвреживанию осадка сточных вод в свете выполнения рекомендаций ХЕЛКОМ и российского законодательства. Приведены сведения о развитии европейского законодательства в отношении извлечения полезных свойств осадка городских сточных вод. Предложены пути развития российского законодательства в отношении обращения с осадком городских сточных вод во избежание возникновения новых горячих точек.
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The activities implemented by SUE «Vodokanal of St. Petersburg» to fulfill the recommendations of the Helsinki Convention on the protection of the Baltic Sea against pollution are outlined. The work completion stages on eliminating the discharge of raw wastewater into the Gulf of Finland, upgrading and reconstructing the treatment facilities, and improving the efficiency of wastewater treatment are described. The measures taken provided for almost eliminating all the hot spots identified by the Helsinki Commission (HELCOM) for St. Petersburg. A comparison of the HELCOM strategy and the progress in developing the Russian environmental legislation is given. The experience of the enterprise in wastewater sludge handling in the light of the implementation of the HELCOM recommendations and Russian legislation is presented. Information is provided on the development of the European legislation in relation to the utilization of useful properties of municipal wastewater sludge. Development patterns are proposed to improve the Russian legislation regarding municipal wastewater sludge handling in order to avoid the emergence of new hot spots.
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Рассматривается нормативно-правовое регулирование проектирования инженерных сооружений систем отведения и очистки поверхностных сточных вод поселений и законодательно неурегулированные положения действующего свода правил СП 32.13330. 2018 «СНиП 2.04.03-85 «Канализация. Наружные сети и сооружения» (с изменениями № 1 и 2) по разделу «Отведение и очистка поверхностных сточных вод». Приводятся предложения по внесению изменений в статью 60 Водного кодекса РФ № 74-ФЗ и статью 16 Федерального закона № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», учитывающие специфические особенности образования и условия отведения поверхностных сточных вод в централизованные системы водоотведения и водные объекты.
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The statutory regulation of designing engineering structures of the systems for the removal and treatment of surface runoff in communities, and the legislatively unsettled provisions of the current Code of Practice CP 32.13330.2018 «SNiP 2.04.03-85 «Sewerage. Pipelines and wastewater treatment plants» (with amendments No. 1 and 2) of the section «Removal and treatment of surface runoff» are considered. Proposals are made to introduce amendments to Article 60 of the Water Code of the Russian Federation No. 74-FZ and Article 16 of the Federal Law No. 7-FZ «On the Environmental Protection», with account of the specific features of the formation and conditions for the discharge of surface runoff into the public wastewater disposal systems and water bodies.
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Реагентные методы умягчения широко применяются в практике водоподготовки для снижения жесткости и декарбонизации воды. Химия процесса остается неизменной последние 100 лет, но меняются аппаратурное оформление и некоторые нюансы технологии – применение устройств (тонкослойных блоков – ламелей) для стабилизации потоков и улучшения отстаивания шлама, использование флокулянтов и введение центров образования шлама (рециркуляция активного шлама, микропесок) и т. п. Отдельным методом является переход на горизонтальные многокамерные аппараты с механическим перемешиванием. Это позволяет существенно увеличить производительность аппаратов и их эффективность. Рассмотрены современные пути развития таких аппаратов и технологий в Российской Федерации и за рубежом.
Ключевые слова: вода, жесткость, реагентное умягчение воды, известкование, взвешенный слой, перемешивание, установки.
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Chemical softening methods have been widely used in water treatment to reduce hardness and decarbonize water. The chemistry of the process has remained unchanged for the last 100 years, however, the instrumentation and some nuances of the technology are changing, i. e., the use of devices (lamellar blocks) for stabilizing flow and improving sludge settling, the use of flocculants and introduction of sludge formation centers (recirculation of activated sludge, microsand), etc. A separate method is the adoption of horizontal multi-chamber apparatus with mechanical mixing. This method provides for increasing significantly the capacity and efficiency of the apparatus. Modern ways of development of such apparatus and technologies in the Russian Federation and overseas are considered.
Key words: water, hardness, chemical water softening, liming, blanket, mixing, installations.
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По техническому заданию предприятия черной металлургии «Научно-проектная фирма «ЭКО-ПРОЕКТ» разработала на основе лабораторных исследований и пилотных испытаний физико-химическую технологию очистки смешанных хозяйственно-бытовых и производственных сточных вод. Технология предусматривает использование стоков в системе производственного водоснабжения предприятия, что исключает их отвод в городскую систему хозяйственно-бытовой канализации. С помощью математического моделирования по методике компании «ЭКО-ПРОЕКТ» разработана оптимальная схема использования полученной воды в системе производственного водоснабжения предприятия. Технико-экономическим обоснованием установлена экологическая и экономическая эффективность реализации данного проекта.
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According to the Terms of Reference of the ironworks, ECO-PROJECT R&D Company developed a physicochemical technology for the treatment of mixed domestic and industrial wastewater based on laboratory studies and pilot tests. The technology provides for reusing the effluent in the industrial water supply system of the ironworks, thus eliminating the discharge into the municipal domestic sewer network. With the help of mathematical modeling according to the methodology of ECO-PROJECT Company, an optimal scheme for using the obtained effluent in the industrial water supply system of the enterprise was developed. The feasibility study proved the environmental and economic efficiency of the implementation of this project.
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Представлены результаты экспериментальных исследований эффективности очистки модельных и реальных сточных вод красильно-отделочных производств с помощью пневматической флотации с использованием озоновоздушной смеси вместо воздуха. Изучено влияние расхода газовой смеси, концентрации красителя, концентрации озона в газовой смеси на эффективность очистки. Эффективность очистки оценивали по оптической плотности и ХПК. При использовании озоновоздушной смеси вместо воздуха было достигнуто повышение эффективности до 12 раз. Результаты проведенных исследований показали, что при использовании флотации озоном для достижения эффективности очистки 90% реальных сточных вод красильно-отделочных производств предприятия, отобранных до блока очистных сооружений (электрокоагуляция с последующей флотацией), требуются следующие условия: время обработки не менее 60 мин; расход озоновоздушной смеси не менее 5 л/(л·мин); концентрация озона в озоновоздушной смеси не менее 8 г/м3.

Ключевые слова: крашение тканей, озон, флотация, сточные воды, краситель.

Для цитирования: Пилипенко М. В., Дубина А. В., Лихавицкий В. В. Флотация сточных вод красильных производств с использованием озона // Водоснабжение и санитарная техника. 2023. № 1. С. 42–48. DOI: https://doi.org/10.35776/VST.2023.01.06.
DOI 10.35776/VST.2023.01.06
UDC 544.526:628.169

Pilipenko M. V., Dubina A. V., Likhavitskii V. V. Flotation of wastewater from dye works using ozone 42

M. V. Pilipenko1, A. V. Dubina2, V. V. Likhavitskii3
1 Pilipenko Marina, Ph. D. Candidate, RUE «Central Research Institute for the Integrated Use of Water Resources»

Block 2, 1 Slavinskogo St., Minsk, 220086, Belarus, tel.: +375 29 150-34-70: e-mail: marinaby@yandex.ru
2 Dubina Aleksandr, Assistant of the Department of Industrial Ecology, Belarusian State Technological University

13a Sverdlova St., Minsk, 220006, Belarus, tel.: +375 29 638-22-12, e-mail: streetrman@mail.ru

3 Likhavitskii Vitalii, Deputy Director, TPUE Kuoliti

12 Tolbukhina St., Minsk, 220012, Belarus, tel.: +375 29 304-39-44, e-mail: likh@tut.by

The results of experimental studies of the efficiency of purification of model and real wastewater from dye and finishing works with the aid of pneumatic flotation using ozone-air mixture instead of air are presented. The effect of the gas mixture flow rate, dye concentration, and ozone concentration in the gas mixture on the purification efficiency was studied. The purification efficiency was evaluated by optical density and COD. While using ozone-air mixture instead of air, a 12-fold efficiency increase was achieved. The results of the studies have shown that while using ozone flotation to achieve the purification efficiency of 90% of the real wastewater from dye and finishing works, abstracted upstream the treatment facilities (electrocoagulation followed by flotation), the following conditions are required: processing time not less than 60 minutes; consumption of ozone-air mixture not less than 5 l/(l·min); ozone concentration in the ozone-air mixture not less than 8 g/m3.
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Приведены результаты исследования влияния введения катионных флокулянтов Ультрафлок К370 и Ультрафлок К390 с различными дозами и концентрациями раствора реагента на эффективность обезвоживания аэробно стабилизированного избыточного активного ила в дегидраторе на канализационных очистных сооружениях коттеджного поселка в Новосибирской области. Установлено, что оптимальным реагентом для обезвоживания осадка в шнековом дегидраторе является флокулянт Ультрафлок К390 с 0,1%-ной концентрацией раствора и дозой флокулянта 3,8–4,4 кг/т сухого вещества, что позволяет добиться снижения влажности осадка до 81,4–81,7%. Увеличение или уменьшение дозы и концентрации растворов флокулянта приводит к увеличению влажности до 82,1–92,8%. Использование флокулянта Ультрафлок К370 позволяет достичь влажности осадка 83–84% при 0,2%-ной концентрации раствора и дозе реагента 3–3,4 кг/т сухого вещества.
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The results of studying the effect of introducing cationic Ultraflok K370 and Ultraflok K390 flocculants with different doses and concentrations of the chemical solution on the efficiency of dewatering aerobically stabilized excess activated sludge in a dehydrator at the wastewater treatment facilities of a cottage village in the Novosibirsk Region are presented. It has been established that Ultraflok K390 flocculant with a 0.1% solution concentration and a flocculant dose of 3.8–4.4 kg/t of dry matter is the optimal chemical for sludge dewatering in a screw dehydrator providing for reducing the sludge moisture content to 81.4–81.7%. Increasing or decreasing the dose and concentration of flocculant solutions results in an increase in moisture content up to 82.1–92.8%. The use of Ultrafloc K370 flocculant provides for achieving 83–84% sludge moisture content at 0.2% solution concentration and chemical dose of 3–3.4 kg/t of dry matter.
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На конкретном примере проведен сравнительный анализ стандартизованной европейской расчетной зависимости для гидравлического расчета металлических водопроводных труб диаметром 400 мм с уточненной авторами эмпирической формулой профессора Ф. А. Шевелева для стальных труб с отложениями на внутренней поверхности труб. Показано значительное расхождение значений характеристик гидравлического потенциала труб и установлены причины расхождения. Для приведенного примера построены графики, демонстрирующие расхождение значений гидравлического уклона труб при разных скоростных режимах.
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Для цитирования: Продоус О. А., Якубчик П. П., Смолин Е. С. Сравнительный анализ зарубежной и отечественной расчетных зависимостей для гидравлического расчета металлических водопроводных труб с внутренними отложениями // Водоснабжение и санитарная техника. 2023. № 1. С. 56–60. DOI: https://doi.org/10.35776/VST.2023.01.08.
PIPELINE SYSTEMS
DOI 10.35776/VST.2023.01.08
UDC 628.144:532.542

Prodous O. A., Iakubchik P. P., Smolin E. S. Comparative analysis of the international and domestic design dependencies for the hydraulic calculation of metal water pipes with internal deposits 56

O. A. Prodous1, P. P. Iakubchik2, E. S. Smolin3

1 Prodous Oleg, Doctor of Engineering, Professor, General Director, INKO-Ekspress LLC

Block A, office 1-N, 37/1 Moskovskii Ave., Saint-Petersburg, 190005, Russian Federation, tel.: +7 (812) 318‑55‑62, e-mail: pro@enco.su
2 Iakubchik Petr, Ph. D. (Engineering), Professor of the Department «Water Supply, Wastewater Disposal and Hydraulics», Emperor Alexander I St. Petersburg State Transport University
9 Moskovskii Ave., Saint-Petersburg, 190031, Russian Federation, tel.: +7 (921) 346-54-45, e-mail: P.jakub@mail.ru

3 Smolin Egor, Engineer, LenTekhProekt CJSC

24 Zvenigorodskaia St., Saint-Petersburg, 191119, Russian Federation, tel.: +7 (921) 185-38-75, e-mail: egorsmolin@mail.ru
In a specific context a comparative analysis of the standardized European design dependence for the hydraulic calculation of metal water pipes with a diameter of 400 mm was carried out with the empirical formula of Professor F. A. Shevelev updated by the authors for steel pipes with deposits on the inner pipe surface. A significant discrepancy between the values of the characteristics of the hydraulic potential of pipes is shown and the reasons for the discrepancy are established. For the given example, graphs have been constructed showing the difference in the values of the hydraulic slope of the pipes at different flow rates.
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